



# sozialpolitikaktuell

Nr. 4 | 2020

**Liebe Leserinnen und Leser,**

die Corona-Pandemie stellt uns alle vor große Herausforderungen. Ein zentraler Erfolgsfaktor, der Deutschland bislang relativ gut durch die Krise geführt hat, war und ist die Einigkeit und der breite gesellschaftliche Konsens, dass die Gesundheit und die Sicherheit der Menschen in der Krise oberste Priorität haben. Mit dem SARS-CoV-2-Arbeitsschutzstandard ist dazu der Grundstein gelegt worden, staatliche Anforderungen für gesunde und sichere Arbeit unter den neuen Gegebenheiten zu erarbeiten.

Die gravierenden Missstände in der Fleischindustrie und das daraus resultierende Infektionsgeschehen verdeutlichen, dass es jetzt darum gehen muss, den wirkungsvollen Schutz von Gesundheit und Sicherheit der Beschäftigten in den Betrieben und Dienststellen durch sanktionierbare, verbindliche staatliche Regelungen sicher zu stellen. In Pandemie-Zeiten mit ihren enormen Auswirkungen auf Wirtschaft sowie öffentliches und soziales Leben ist wirksame Prävention ebenso das Gebot der Stunde wie geeignete Maßnahmen, um Infektionsherde frühzeitig zu erkennen und einzugrenzen. Die neue Corona-Warn-App des Robert-Koch-Instituts wie auch umfassende COVID-19-Tests dienen diesem Zweck. Wie der DGB dazu steht, können Sie in diesem Newsletter nachlesen.

Darüber hinaus widmen wir uns in diesem Newsletter dem "Intensivpflege- und Rehabilitationsstärkungsgesetz (IPReG)" sowie der kommenden Rentenerhöhung. Gerade an der Rentenerhöhung haben sich ja einige Arbeitgeberfunktionäre abgearbeitet und gefordert, diese auszusetzen bzw. zu strecken. Da hier ganz offenkundig bedeutende Defizite im Verständnis zur Funktionsweise der Rentenerhöhung bestehen, erscheint es uns angezeigt, diese hier nochmal grundlegend zu erklären. Wir wünschen Ihnen viel Spaß bei der Lektüre!

Allen Leserinnen und Lesern wünschen wir eine schöne und gesunde Sommerzeit – und bleiben Sie solidarisch!

Ihre Abteilung Sozialpolitik im DGB Bundesvorstand

sozialpolitik aktuell: Das sind die Informationen zur Sozialpolitik für Kolleginnen und Kollegen in der Selbstverwaltung und für sozialpolitisch Interessierte in Gewerkschaften, Verbänden, Parteien und Verwaltungen.



# Der kostspielige Kampf der GKV gegen die Pandemie



Colourbox.de

Gesundheitsminister Spahn hatte früh angekündigt, Testungen auf Corona-Infektionen für alle Bürgerinnen und Bürger verfügbar machen zu wollen. Was als sinnvoller Bestandteil der Pandemiebekämpfung wirken soll, setzt die gesetzlichen Krankenkassen nun jedoch massiv unter Druck. Schuld daran ist vor allem die gezielte Destabilisierung der GKV-Finanzsituation in dieser Legislaturperiode.



[zum Artikel](#)

---

## Die Corona Warn-App: Hohe Erwartungen, begrenzte Möglichkeiten?



DGB/stockwerkfotodesign/123rf.com

Viele Staaten haben schon lange eine Tracking- oder Tracing-App im Programm, mit der ihre Bürgerinnen und Bürger bei der Vermeidung von Corona-Infektionen unterstützt werden sollen. In Deutschland zog sich die Wartezeit bis zur Verfügbarmachung eines solchen Angebots bis zum 16.06. hin – nun ist die „COVID 19-Warn-App“ jedoch da – und die Erwartungen sind groß.



[zum Artikel](#)

---

## Freies Wahlrecht für schwerst Pflegebedürftige



DGB/Jozef Polc/123rf.com

Der DGB fordert in seiner Stellungnahme zum Intensivpflege- und Rehabilitationsgesetz, dass die Versorgung von Beatmungspatient\*innen bedarfsgerecht erfolgen muss. Keinesfalls darf es bei der Wahl der Unterbringung rein um Kostengesichtspunkte gehen. Eine gute und qualitativ hochwertige

Versorgung der Patient\*innen muss an jedem dafür geeigneten Ort, auch in der eigenen Häuslichkeit, möglich sein.



[zum Beitrag](#)

---

## Corona und Rente – Panikmache unangebracht



colourbox.de

Die Rentenerhöhung zum 1. Juli ist richtig, auch in der Corona-Krise, denn diese entspricht der Lohnentwicklung des letzten Jahres. Aussagen einzelner Rentenexperten, es drohe eine Unwucht oder kurzfristig Finanzierungsprobleme sind Meinungsmache. Bei näherer Betrachtung zeigen sich Missverständnisse und lückenhafte Darstellungen – auch wenn natürlich ein Körnchen Wahrheit enthalten ist.



[zum Beitrag](#)

---

### Weil das Sozialrecht keinen Stillstand kennt.



Bildquelle: Bund-Verlag

## Soziale Sicherheit – Die Fachzeitschrift für soziales Arbeiten

Für alle, die sich bei Sozialversicherungen, Verbänden, Gewerkschaften oder in Universitäten und Behörden mit sozialer Sicherung befassen.



[zur Verlags-Website](#)

---

### Weil gute Arbeit Gesundheit schützt.



Bildquelle: Bund-Verlag

## Gute Arbeit – Die Fachzeitschrift für Arbeitsschutz und Arbeitsgestaltung

Die Fachzeitschrift für Arbeitsschutz und Arbeitsgestaltung. Hilft Ihnen weiter – wenn Gute Arbeit auf dem Spiel steht.



[zur Verlags-Website](#)

---

## Unser Team

- Fabian Wagner – Büroleitung Anja Piel
- Petra Köhler – Assistenz Anja Piel
- Markus Hofmann – Leiter der Abt. Sozialpolitik
- Ingo Schäfer – Alterssicherung, Rehabilitation, Seniorenpolitik
- Maxi Spickermann – Sachbearbeitung Rentenkommission
- Knut Lambertin – Gesundheitspolitik, Krankenversicherung
- Robert Spiller – Gesundheitspolitik, Krankenversicherung
- Marco Frank – Pflegepolitik, Selbstverwaltung
- Annika Wörsdörfer – Arbeits- und Gesundheitsschutz
- Sonja König – Prävention, Unfallversicherung, Europäischer Arbeitsschutz
- Heike Inga Ruppender, Nadine Sasse – Assistentinnen Abt. Sozialpolitik
- Renita Zimmermann – Assistenz für den Bundesseniorenbeauftragten Klaus Beck



[zum Team im Netz](#)

---

## Impressum

DGB Bundesvorstandsverwaltung  
Abteilung Sozialpolitik  
Henriette-Herz-Platz 2  
10178 Berlin  
Telefon: +49 30 24060-725  
Telefax: +49 30 24060-226  
Kontakt: Sozialpolitik.BVV@dgb.de

### Verantwortlich

Anja Piel, Mitglied des Geschäftsführenden Bundesvorstandes des DGB

### Presserechtlich verantwortlich

Markus Hofmann, Leiter Abteilung Sozialpolitik